



• PUNTO Y APARTE

## Fuerte presión en finanzas estatales y sume pandemia y elecciones

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Angeles Aguilar

**P**réstame una lana... En las fauces de la oscura pandemia internacional derivada por el Covid-19, las estrecheces presupuestales se hacen evidentes, situación que en particular abona a la vulnerabilidad de los gobiernos estatales.

Uno de los principales focos rojos son los pasivos locales. En los últimos 25 años los adeudados de los llamados gobiernos subnacionales crecieron 350%.

Si bien en el último lustro la Ley de Disciplina Financiera contribuyó a estabilizar la galopante deuda, aún persisten enormes riesgos.

Actualmente el saldo de las obligaciones reportado ante la SHCP, de Arturo Herrera, por parte de los estados y municipios supera los 603 mil 800 millones de pesos (mdp), cerca del 2.6% del PIB nacional.

Además, en el rebaño persisten ovejas negras con abultados pasivos. Al detalle las entidades más endeudadas son la CDMX con 78 mil mdp, Nuevo León con 76 mil mdp, Chihuahua, 50 mil mdp, y Edomex que debe unos 48 mil mdp.

Sin embargo, las más presionadas son Nuevo León y Coahuila donde su deuda sig-

nifica el 75% de sus ingresos y Chihuahua con 72%...

**Cochinitos flacos...** Por si fuera poco, el panorama en materia de ingresos tampoco será el más halagüeño. Una caída en el crecimiento del PIB cercana al 8% de facto reducirá la recaudación y las transferencias federales.

En este año las participaciones que se agrupan en el Ramo 28 podrían tener una diferencia de 76 mil mdp respecto a lo que se había aprobado en el presupuesto, por lo que se deberá echar mano de los recursos del Fondo de Estabilización de Ingresos para las Entidades Federativas (FEIEF) el cual dispone de 60 mil mdp.

Asimismo, Manuel Kinto director de Finanzas Públicas de Fitch Ratings, apunta que la caída en el dinamismo y la aplicación de estímulos fiscales para minimizar los efectos de la crisis de salud acotará la recaudación local.

Por si fuera poco de cara al 2021, se estima que en el mejor de los escenarios las transferencias federales a las entidades tendrán un enflaquecido avance del 1%, por debajo del promedio del 8.5% de los últimos 4 años y a todas luces insuficiente para revertir los efectos de la pandemia en las economías locales...

**Olla exprés...** Bajo ese contexto, la salud crediticia de los subsoberanos pende de un hilo. Daniela Brandazza, directora de estados y municipios para S&P, resalta que en el país cerca del 33% de las entidades se encuentran con perspectiva negativa.

Hacia adelante no se descarta una mayor adquisición de deuda de corto plazo. Por ley las entidades pueden contratar hasta 6% de sus ingresos totales para cubrir insuficiencias de liquidez, lo que representaría cerca de 100 mil mdp.

El tema está al rojo vivo pues en adición a las necesidades financieras por la pandemia, las elecciones de 13 gobernadores y 27 legislaturas estatales podrían ejercer mayores presiones sobre los acotados recursos...

### SIN APOYOS PÉRDIDA DE UN MILLÓN DE EMPLEOS

**Mientras que...** en Canadá el gobierno de Justin Trudeau aprobó un paquete de alivio fiscal para financiar hasta en 75% los salarios de los trabajadores y prevenir despidos masivos, José Luis de la Cruz, del IDIC, hace ver que en México la falta de apoyos públicos podría representar en este año la pérdida de un millón de empleos formales y el cierre de 200 mil empresas. De ese tamaño la emergencia...